

 Concejo Municipal De Yumbo	ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02	Versión: 2
		Fecha: 01-06-2017
		Página 1 de 9

TRD: 100-02

ACTA No. 112
 SESIÓN EXTRAORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:02 horas, del treinta (30) de agosto de presencial, para realizar junta extraordinaria del año 2021. La Presidencia el Concejal ALEXANDER BEJARANO DUQUE. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó la señora MARTHA CECILIA BURBANO VELÁSQUEZ, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales.

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABÓN HORACIO
- 4) CRUZ RAMOS ANDRÉS EDUARDO
- 5) DOMÍNGUEZ LOZADA ARTURO
- 6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 7) HENAO GARCÍA WILLIAM
- 8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 9) JIMÉNEZ COBO ÁNGEL DARÍO
- 10) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
- 11) MURGUEITIO CÁRDENAS FERNANDO DAVID
- 12) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 13) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 14) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta 110 del 28 de agosto del 2021
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Propositiones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta 110 del 28 de agosto del 2021- Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no los hay sobre la mesa.
- 6.- PROPOSICIONES, no hay sobre la mesa.
- 7.- RESOLUCIONES, no las hay sobre la mesa.

COMUNICACIONES Y VARIOS. Comunicaciones si los hay sobre la mesa. **Comunicación 01.** Se da lectura textual al oficio de fecha agosto 20 de 2021 referencia respuesta radicada en el SAA 171292 y radicada interna en el concejo N°. 10002296 - enviado por secretaria de gobierno. respuesta de solicitud en sesión plenaria por el concejal Carlos Arturo Villa Luna

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 9	

TRD: 100-02

requerimiento información sobre las labores realizadas con los vendedores informales ubicados alrededor de la plaza de mercado **Varios**: No los hay sobre la mesa no hay personas inscritos. Seguidamente Pide la palabra el concejal Carlos Arturo Villa: referente al oficio que acaban de leer referente a la plaza de mercado, la plaza de mercado es un caos es algo que está sin Dios y sin ley si ustedes van a la plaza de mercado van a ver la cantidad de puestos que hay desocupados mientras que nos están ocupando en la calle la vía vehicular en la novena en muchas partes y eso es tarea de gobierno junto con infraestructura no pueden decir que tiene que ser infraestructura no, el espacio público en la calle lo controla es gobierno y en la vía tránsito, hasta donde ha llegado el mal manejo de la plaza de mercado recuerdan que ahora días se mencionó que llegó un recibo de servicios públicos de \$216.000.000 al fin no se en que quedó pero miren tuve conocimiento que un abogado de la administración dijo que eso se podía pagar donde se ha visto que con los dineros públicos se le pague servicio a los particulares si bien es cierto la administración está arrendando un local se debe entender que solamente ese local ese puesto ellos son arrendatarios y el municipio no tiene por qué pagar agua ni energía pero un abogado dijo que eso se podía pagar Dios salva a América y salve al alcalde con esos asesores que tiene porque a mí me parece que una cosa es el puesto que es de propiedad del municipio y otra cosa son los servicios públicos los tiene que pagar es ellos y hay gente que tiene sierras, tiene enfriadores, tiene congeladores tiene de todo y vaya a ver si pagan cumplidamente el arrendo hay mucha gente que no paga inclusive en el pasado si no me equivoco creo que fue en la administración de Fernando David Murgueitio que se hizo un alto en el camino y se les condonó una deuda a todos en esa época recuerdo que había del puesto de abastecedores había una persona que debía como \$6.000.000 se los condonó la administración de Fernando en aras de que la plaza de mercado saliera y que la gente recuperara y hoy esa misma persona debe como \$3.000.000 no paga y son de los que más molestan en la plaza de mercado pero son los que más se encargan de que cada vez la plaza de mercado vaya de mal en peor que me digan a mí en que parte dice salvo que en el contrato diga que la entidad municipio de Yumbo le arrenda al señor Arturo Domínguez un puesto para vender carnes y que la entidad municipio de Yumbo le pagará los servicios públicos de energía ahí si vaya y venga pero en esos contratos no dice nada pero lo peor de lo peor recuerdan ya lo dije aquí en tiempos pasados una señora que le decían la tía ella se fue y al parecer por debajo de cuerda vendió el puesto en \$15.000.000 si eso es del municipio que vendió ahí si el municipio quisiera recuperar su puesto quien está ahí tendría que desocupar y estaría estafado pero quien ejerce control sobre eso nadie absolutamente nadie es nadie o sea que eso digamos que es el despelote más grande que hay en administrar algo que es del estado y que es del municipio, gente que está por fuera de la galería vendiendo sobre la novena tienen puestos dentro de la plaza de mercado hay personas dentro de la plaza de mercado que me llaman y me dicen cómo es que permiten eso nosotros acá dentro luchando y gente que tiene puestos como Juan Pedro y María que están allá afuera porque no los entran, ojalá que si se construye la nueva plaza de mercado se cree una fundación y se la entregue a esa fundación para que ellos la manejen porque el municipio no puede seguir así se los digo pagar servicios públicos recuerden que alguien dijo peculado es por un pesito, un pesito constituye peculado y pagar servicios por \$216.000.000 por 15 por 20 eso lleva a que quienes hagan esa actuación se metan en problemas con los entes de control con las cias el que haya asesorado al alcalde para que pague eso la verdad es que no tiene presentación eso en cuanto a la plaza de mercado, ojalá que cuando se construya la otra miren hagan cuenta honorable concejales del municipio de Yumbo porque muchas veces nosotros estamos aquí y lo que menos hacemos en control político la verdad esa venimos contestamos lista nos vamos yo reconozco no tengo títulos pero alguien dijo vale más un talento sin títulos que un poco de títulos sin talento, una cosa es que yo sea amigo de los amigos y otra cosa es que no les haga caer en cuenta los errores que están cometiendo las falencias que se están cometiendo, por eso hablaba en estos días de hacer un dofa a la entidad municipio de Yumbo las debilidades, las oportunidades, las fortalezas y las amenazas que tiene el municipio de modo que si en verdad nosotros queremos hacia el futuro que Yumbo comience a caminar por el sendero del entendimiento entre la clase

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 9	

TRD: 100-02

política administrativa y la administración tenemos que comenzar a hacer control político no con odio sino tratando de llevar al municipio por la senda que es ya los odios hay que dejarlos atrás odios políticos eso no vale la pena que hemos conseguido con esas peleas de cada 4 años nada porque alce la mano el que no quiera a Yumbo de los concejales todos y nosotros mismos con esa situación de odio entre nosotros ni de odio sino de intereses le generamos es un daño a todo el municipio de Yumbo y dejamos un mal ejemplo yo creo que llegó el momento en que se comience a construir sobre lo construido lo malo lo dejamos a un lado, lo bueno lo continuamos y tenemos que comenzar a hacer un verdadero control político sano y de recomendaciones a la administración sin llegar al campo de las retaliaciones, otro tema que quería tocar es las zonas azules conozco varios dueños de almacenes que todo el día dejan el carro ahí dentro del cuadrado que les marcaron no hay un control inclusive pasen ustedes recorra y miren que hay gente que dentro de su cuadrado azul han puesto hasta conos con cinta encerrando su carro de día utilizan el local de garaje para el negocio tienen todo su derecho de noche guardan el carro ahí y en el día lo sacan al frente de la vía y la gente tiene que entender que el andén la zona peatonal no hace parte de la propiedad, la propiedad se mide desde la línea de paramento hasta el fondo de la casa o del lote o del predio y resulta que aquí convirtieron los andenes en parqueadero, las vías en parqueadero en talleres lo acaba de decir el concejal Arturo Domínguez miren por ejemplo al frente del estadio convirtieron toda la parte al frente del estadio en talleres ahí no puede pasar uno son talleres bajando motores, bajando caja, yo creo que hay que ejercer por parte de la entidad municipio de Yumbo yo sé que Ingrid lo ha hecho de buena fe, señores concejales es que tengo las fotos de guardas de tránsito pasando por la vía y los carros encima de los andenes y pasan y no les importa un comino que el carro esté ahí o se esté parqueando sobre el andén tengo las fotos de varios guardas que viendo esa anomalía pasan de largo yo creo que sin necesidad de llegar a pelear con la gente los guardas de tránsito tienen que comenzar hacen una buena labor porque no hay que desconocer trabajan pero tienen que ponerle un poquitico más cuidado para evitar que los andenes, las zonas peatonales se nos vuelvan en parqueaderos miren lo que hicieron en la cuarta debajo de la bomba del pana hacia abajo o del parque de Bolívar hacia abajo que supuestamente para una mejor circulación de los peatones se hizo una reducción de la carrera cuarta para que sirvió para que las aceras o andenes se hayan convertido en talleres, en parqueaderos, en ventas para nada yo creo señores concejales que podemos hacer un control político y sano para que los funcionarios tomen cartas en el asunto, uno ve unos que andan vestidos de negro andan 6, 8 para arriba y para abajo y supuestamente los pusieron a controlar el espacio público y no lo hacen otra cosa uno no es que sea ave de mal agüero pero esa vaina de haber uniformado a un grupo de paz y convivencia como si fueran de la sijin ojo con eso los bandidos los pueden confundir con policías y el día que haya algo que lamentar porque andan en motos como si fueran de la sijin uno los ve y piensa inmediatamente que son policías un bandido asustado no va a preguntar usted trabaja en la policía, en la sijin o en el gobierno un bandido asustado les bolea y eso es un riesgo a mí me parece que les deben de quitar ese chaleco verde que identifica la sijin que identifica la policía porque creo que es un riesgo y el día que le pase algo a un funcionario de esos el que paga es la entidad municipio de Yumbo no hay para cumplir las funciones de estado en este caso municipio no hay necesidad de disfrazar a la gente que les coloquen el logo tipo de la entidad municipio de Yumbo funcionarios o contratistas como hace Ecmali contratistas de Ecmali o contratistas de la entidad municipio de Yumbo pero creo que es un riesgo es un peligro para esos muchachos que andan uniformados de esa manera de modo concejales que el resto me lo guardo para mañana para el proyecto de acuerdo de mañana. Pide el uso de la palabra el concejal William Jaramillo Bejarano: hoy quisiera hacer un llamado presidente para que por favor por secretaría oficiemos a la empresa de gases del municipio Gases de Occidente varios amigos del barrio Juan Pablo II especialmente la parte alta me viene diciendo que esa empresa no está realizando con sus trabajadores las visitas de lectura de los contadores o medidores del servicio y al parecer esto ha incidido negativamente en la facturación el alto costo que están teniendo por el servicio de gas, quiero presidente atendiendo el llamado de varios amigos del barrio Juan Pablo II que

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 9

TRD: 100-02

oficiemos a la empresa gases de occidente para que se sirva informarle a esta plenaria si es cierto o no que no han venido realizando en los últimos meses en los últimos tiempos la visita para la lectura de los medidores o contadores como se llamen del consumo del gas y al parecer les están cobrando consumos promedios o no sé cómo es que les están facturando y les están llegando altos costos del servicio de gas el doble de lo que les llega a usuarios de la zona plana y a usuarios de acá incluso del centro de la zona urbana quisiera que la empresa como tal como empresa prestadora de servicios públicos pero que el concejo como tal tiene la facultad para hacer control político nos rindan un informe a la mayor brevedad de que está pasando con ese tema del barrio Juan Pablo, por otro lado quisiera también que le hagamos un llamado a la secretaria de Gobierno varias veces varios concejales incluyéndome hemos tocado el tema de la seguridad en la zona occidental del municipio en la salida hacia la Cumbre, Santa Inés, el Chocho, Montañitas y toda esta parte ya hace mucho rato hemos venido hablando de la necesidad de tener un puesto de control o un caí si fuera posible o una sub estación de la policía en esta zona de Santa Inés del Chocho de Montañitas la vía a la Cumbre que le dé cobertura y atención inmediata también a la Trinidad y a estos barrios de acá arriba porque por el lado de la gente que sale a hacer deporte por el puente de las viejitas, la salida hacia Yumbillo etc. están sufriendo mucho las consecuencias de inseguridad atracos, hurtos, incluso hasta han alcanzado a haber heridos con arma de fuego y si es muy necesario que la secretaria de gobierno nos cuente al concejo municipal presidente que está pensando en la estrategia de seguridad para el tema de blindar de alguna manera esa zona de nuestro municipio ya lo decía en la sesión pasada que tenemos el caí en Mulaló tenemos la sub estación en Dapa tenemos la Mega estación aquí en la zona urbana teníamos el caí de las américas que ese es otro tema también presidente que sería bueno se lo consultemos a la secretaria de gobierno seguridad y convivencia ellos ya tienen que tener claridad con la policía nacional que van a hacer para esa zona de la comuna uno de manera que tengamos geográficamente cubierto nuestro municipio y podamos atender y mejorar el tema de seguridad que tanto hace falta en la municipalidad, entonces quería presidente tocar esos dos temas concretos para que oficiemos a la empresa Gases de Occidente en el primer punto y a la Secretaría de Gobierno y Seguridad y Convivencia en el segundo tema. **El presidente dice:** por favor secretaria tome atenta nota de la solicitud hecha por el concejal William Jaramillo y le dé traslado al secretario de gobierno, seguridad y convivencia ciudadana para que le dé respuesta a las peticiones hechas por el honorable concejal. Pide el uso de la palabra el concejal Fernando David Murgueitio: hay un tema muy importante frente al tema de la plaza de mercado que tenemos que tocar y me parece a mí importante que el equipo de la administración municipal pueda ayudar a resolver rápidamente esta situación hay una realidad con la plaza de mercado, nuestra plaza de mercado es un esquema digamos de muchos años que no es exclusivo de Yumbo es de todo el país y las plazas de mercado tienen el objetivo social de ayudar a que nuestros campesinos puedan comercializar sus productos a bajo costo y que puedan tener utilidad es decir es un esquema solidario así como hay diferentes esquemas solidarios cuando se hace subsidios para el tema de la salud de los subsidios y demás que el estado aporta plata para pagarlo ejemplo los servicios públicos los estratos más bajos tienen un determinado subsidio por ejemplo el estrato uno tiene 70% o sea el municipio paga el 70% del costo de sus servicios públicos en ese esquema solidario existe la plaza de mercado claro que hay una discusión con la cual estoy totalmente de acuerdo con el compañero que tocó el tema ahora el compañero del Centro Democrático mi primo en el sentido de que cual es la vocación de la plaza y de los puestos que hoy están allá estoy totalmente de acuerdo con usted inclusive hay hasta malas prácticas y temas hasta peligrosos ahí en la plaza de mercado y hay personas o grupos que controlan varios puestos no es el puesto que se le da al campesino y solidariamente se le permite porque de hecho hay que reconocer allá vaya mucha gente que cultiva y vende allí y mucho adulto mayor que vende allí yo diría que más de la mitad de los puestos ya no son esa figura inclusive los puestos comercializan y los controlan etc. etc. y ese no es el objetivo de la plaza de mercado ahí es donde uno cuestiona si la vocación de la plaza de mercado se está cumpliendo o no pero ese es otro tema, hoy hay una realidad que es los servicios públicos históricamente la

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 5 de 9	

TRD: 100-02

plaza de mercado por ser del municipio de Yumbo los ha pagado el municipio de Yumbo y no pienso porque debe haber un cambio ahora hasta que no le cambien el modelo a la plaza de mercado eso es de entrada no solamente una costumbre si no que es así es la responsabilidad del municipio de Yumbo los servicios públicos y no pueden arriesgar a tener un centro de acopio de alimentos sin servicios públicos ese es un problema de salud pública muy serio y muy grave ojalá tuviera una intervención pronta la secretaria de salud si es que se entera de esto si alguna vez se da cuenta que en Yumbo hay problemas de salud o de pronto escucha a los concejales o les atiende las llamadas etc. para solucionar y solucionar es que tiene que ayudar y pienso que en el papel de la secretaria de salud va a decirle en este momento oye alcalde tiene que resolver ese tema urgente porque tiene que pagar los servicios públicos así ha sido siempre como lo va a cambiar ahora si cambiamos el modelo administrativo de la plaza alguna vez se intentó eso prepárelo, entréguelo en comodato administrativo y ustedes se encargan de todo seguridad, servicios públicos todo y lo administran bien que me parece también es un acto de responsabilidad con el municipio de Yumbo y sus finanzas y también con la entidad y muchos de ellos estuvieron de acuerdo ese modelo tratamos de hacerlo otros obviamente no les va a interesar mucho porque saben lo que simboliza asumir esa carga por ejemplo el tema de seguridad solo en seguridad y servicios públicos la plaza puede costarle \$400.000.000 \$500.000.000 al municipio y en ese sentido pienso que hay que buscar la manera de resolverlo en algún momento y obviamente esta la administración encargada de liderar eso no sé si ha cambiado pero siempre ha sido la UMATA quien ha liderado esos procesos no sé cómo estará ese proceso de liderazgo allí si se ha consolidado o no si han asumido esa responsabilidad o no, no lo podría hablar pero lo que si es cierto es que no se puede tener la plaza de mercado sin servicios públicos y los servicios públicos los va a pagar el municipio hasta que lo resuelva administrativamente, que me parece también que se pierde cuando se hace un esfuerzo de autoridad por contener algo se gana uno muchos digamos pocos afectos de la persona que se termina recibiendo el efecto de la autoridad y nosotros en la plaza de mercado creo que en unas 3 o 4 oportunidades se ha logrado se ha permitido reubicar a todos los vendedores externos y se han ingresado a la plaza en dos o tres oportunidades creo que se ha hecho pero lastimosamente el estado el gobierno municipal que debe mantener ese control baja la guardia y permite que otra vez se desordene todo lo mismo que pasa con las invasiones lo mismo que pasa con todo la autoridad falta de autoridad entonces se hace un esfuerzo se logró porque no podemos simplemente levantarlos había un fallo yo me acuerdo en esa época había un fallo que los protegía entonces usted dice les va a privar la posibilidad de generar su recurso y sostener su familia tiene que brindarles otras garantías entonces reubíquelos había que reubicarlos dentro de la plaza y así fue claro limpiaste la plaza pero vuelve y permite la autoridad que lleguen nuevas personas vuelven y adquieren esos derechos y por supuesto van a ser tutelables y lo van a garantizar y le va volver a decir los administradores de justicia reubíquelos entonces no los puede intervenir hasta que no los reubique entonces reubique donde si cada vez se vuelve en un perverso círculo vicioso y en ese sentido tiene mucha responsabilidad la administración ya que tiene que estar pendiente de esos temas y resolverlos con autoridad es que lastimosamente asumir esos cargos obligan a tener que asumir las cosas negativas también de los cargos y los cargos que requieren autoridad en una sociedad que les encanta la anarquía, no tener orden que le encanta hacer lo que quieran obviamente tener autoridad no va a gustar va a generar enemistades y demás pero es necesario para tener orden a mí me llamó mucha la atención para hacer solo un comentario ver la cantidad de personas que andan en Yumbo en contravía y sin casco estoy aterrado sabiendo que al final la vida de esas personas son en parte responsabilidad del estado nosotros tenemos que garantizar que se cumplan esas normas y ahí es donde uno se pregunta por qué yo vi en estos días dos muchachos andando como si nada me los encontré más o menos 3 o 4 veces y no es el que tiene el casco en el brazo que uno dice veo un guarda y me lo pongo no andan sin casco ni siquiera lo tenían por ahí cerca porque saben que no les va a pasar nada porque están tan seguros que no les va a pasar nada y obviamente pasan después los accidentes, aumentan la mortalidad las lesiones permanentes y una caída de una motocicleta se golpea el cráneo y

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 9	

TRD: 100-02

puede ser catastrófica son actuaciones que de una u otra manera no se pueden soltar se deben de controlar y se deben de regular y en ese sentido va ese llamado de atención, hay otro tema que quería tocar adicional señor presidente y compañeros pero si quiero concretarles que mientras que cambien el modelo administrativo de la plaza los servicios públicos los paga el municipio y como ha sido históricamente no sé cómo cambio ahora pero de una u otra manera ese tema se tiene que resolver también costos altísimos ojala hagan un plan para comprar y el uso apropiado de los servicios públicos en la plaza de mercado, hay otro tema que me gustaría preguntar por parte de secretaria nos informaran señor presidente y honorable junta directiva que pasó con los camineros en Yumbo y el mantenimiento de las vías de la zona rural porque es que muchas de las vías rurales no tienen mantenimiento y hay muchos que están haciendo mantenimiento la misma comunidad haciendo vaca para poder limpiar las vías cuando yo me acuerdo que aquí había una figura que llamaba camineros ellos se encargaban de mantener limpia todas las vías inclusive en Dapa hay zonas donde uno corre riesgo la gente que va en bicicleta tiene que abrirse para poder no golpearse con las ramas y ustedes saben cómo es esa vía de estrecha etc. y así en diferentes partes sería muy importante señora secretaria que le preguntáramos mediante oficio creo que esa era tarea de la secretaria de infraestructura que pasó con los camineros si existen, cuántos son y en qué zona están que nos puedan informar por ejemplo Dapa que es la vía más visible y más turística nuestra hay partes que no tienen mantenimiento inclusive en alto Dapa hay un grupo allí haciendo vaca para poder limpiar etc. de todas maneras y como le habíamos escrito a infraestructura me parece importante que ellos nos cuenten que funcionario está encargado de hacer el recobro de los recursos que debe Emcali de toda esa cantidad de tubería de acueducto que ha puesto el municipio de Yumbo y que ellos por medio de esa tubería están prestando el servicio de acueducto y están usufructuando esa estructura que ha pagado el municipio que de una u otra manera tendría que pagar Emcali o saber quién está a cargo de ese proceso es que uno aquí a veces y yo entiendo el papel que tienen los funcionarios públicos y los jefes de despacho tienen muchas tareas hay muchos frentes que resolver pero los tienen que resolver para eso tienen una estructura administrativa y tienen un montón de gente y por eso se contratan un montón de contratistas para que presten sus servicios con ese objetivo la pregunta es quien tiene esa tarea esa misión específica y quien lo está haciendo porque si usted no le pone líder a un proceso ese proceso nunca va a salir adelante si usted no tiene una persona encargada de hacer ese recobre y sacar adelante esa misión van a pasar los años y nunca lo va a poder conseguir entonces que nos informara quien es o quienes son las personas encargadas de hacer ese proceso de cobro de esa infraestructura de acueducto que el municipio de Yumbo históricamente ha invertido y que ellos usufructúan esa es mi intervención en el día de hoy señor presidente. **El presidente dice:** señora secretaria para que por favor tome atenta nota de lo manifestado por el honorable concejal Fernando David Murgueitio y le dé traslado al Ingeniero Jorge Hernán Solano, Secretario de Infraestructura Municipal para que le dé respuesta a las inquietudes presentadas por el honorable concejal de verdad que me alegra ese sentimiento de armonía de hermandad de amor que ha florecido nuevamente esa relación Murgueitio y Villa y ojalá esa relación dure por muchísimo tiempo. Pide el uso de la palabra el concejal Giovanny Escobar: quería pedirle que por favor por secretaria se le haga una solicitud a las personas de servicios públicos Emcali con respecto a una situación que se viene dando en el sector de las Vegas, Finlandia, Dionisio y tiene que ver con constantes bajones de energía esto viene generando gran problemática porque esta situación puede generar el daño de electrodomésticos y demás y son muchas veces seguidas que se viene dando esto durante los últimos días me informa el concejal William Jaramillo que en la estancia también entonces puede ser una problemática no solo de este sector sino general de este municipio el concejal Oscar Uribe me dice que a él le han manifestado que también en el sector de Campestre Real para que por favor por secretaria se haga esta solicitud. El día sábado señor presidente por otro lado en el concejo de gobierno barrial que llevó a cabo el señor alcalde una de las noticias que el manifestaba era la posibilidad alta que había de que Cementos Argos entregara a la administración con alguna figura jurídica no sé si donación o comodato pero la que sea es

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 7 de 9	

TRD: 100-02

importante del polideportivo que ellos tienen en el sector del barrio las Américas la verdad desde aquí desde el concejo y este concejal hace todas las fuerzas y elevaré las oraciones a que esto se pueda dar y obviamente sería algo magnífico para el barrio ya en el gobierno del médico se logró la donación de un sector pequeño que ha sido muy importante pero que importante sería que este polideportivo hiciera parte del barrio las Américas obviamente administrado por el Imderty pero sería un escenario un espacio grandísimo y amplio para la comunidad, pedirle señor presidente que por parte de la secretaria a la secretaria de educación el gobierno pasado se hizo una intervención de la escuela las Américas los salones quedaron muy bonitos pero le quedó faltando algo importantísimo a los salones de la parte delantera de la escuela de las Américas parte baja y es el cielo raso cuando hace temperaturas altas la verdad es que para los niños recibir clases allí siempre ha sido complicado por el tema del calor entonces que se den una vuelta para que conozcan la situación del cielo raso en estos espacios y corroborar la necesidad del caí de las Américas este caí es el único espacio donde las personas tenían como referente para llegar a solicitar algún tipo de atención policial si bien no se puede tener el caí de manera física de manera rápida creo que la presencia de un caí móvil sería importante para todo este sector. **El presidente dice:** señora secretaria para que tome atenta nota de las solicitudes hechas por el honorable concejal Giovanni Escobar y traslade a los funcionarios o a las entidades correspondientes de dichas inquietudes. Pide el uso de la palabra el concejal Andrés Cruz: primero quiero retomar con una alerta que había generado en sesiones anteriores referente al descontrol de la movilidad que hay acá en el municipio de Yumbo con el uso del casco y no solamente del casco sino con la tendencia o la moda de quienes transitan en vehículos denominados motocicletas transiten en contravía y sin luces por todas las calles del municipio poniendo en riesgo las personas, poniendo en riesgo la propiedad privada o los otros vehículos que transitan de forma correcta yo sí creo señor presidente y señores concejales que la secretaria de tránsito debe de implementar controles más estrictos apoyados con la misma policía, el día de ayer fui testigo que en horas de la noche de cómo frente a la policía las motos pasan en contravía sin luces y sin casco y simplemente no pasa nada con el tema de generar el control respectivo a estos infractores pues si es bien ellos no pueden colocar comparendos si pueden parar solicitar documentos de las personas y remitirse a los organismos de tránsito para que les den apoyo pero aquí en Yumbo no está pasando nada y las cosas siguen igual y me he enterado de que muchas de estas personas ocasionan accidentes y quien hace la tarea de manera correcta sale a deberles y apunta de intimidación resulta pagándole los daños que ellos mismos ocasionan si me parece que es un tema de seguridad no solamente vial sino seguridad de las personas que se empiecen a implementar estos controles y que se empiece a culturizar también a las personas del municipio porque como les digo esto ya es una moda esto es ya una tendencia y no podemos dejar que esas malas tendencias o esos modismos afloren en nuestro municipio y simplemente no pase nada creo que la administración debe de concientizar por ahí estaba viendo de que nos gastamos un recurso muy importante en educación vial y se siguen presentando este tipo de problemáticas sería bueno que frente a esa ejecución presupuestal viéramos cuales son los impactos porque no los estamos percibiendo nosotros como comunidad antes estamos viendo la afectación muy grande a las personas que actúan con legalidad y esto invita a que las personas que actúan con legalidad pues si nadie cumple hagamos lo mismo y se nos vuelve una problemática mucho más grande, la idea es por favor secretaria y presidente mandemos esta notificación a la secretaria de tránsito y a la policía nacional para que empiecen a articular empiecen a generar las campañas necesarias para poder ponerle orden acá al municipio de Yumbo. Segundo tema referirme a la plaza de mercado más conocida por nosotros como galería de verdad que creo que nos debemos una citación concejal Carlos Arturo Villa porque no podemos seguir hablando de ese cuello de botella donde hay personas dentro de la plaza de mercado que no pagan los arriendos hay personas que sub arrendan los locales creo que eso está totalmente prohibido y hay personas que ocupan también el espacio público porque ven que son la primera opción para el cliente que llega a la galería y pueden sacarle beneficio y si nadie les dice nada pues ellos van a quedar ahí por siempre beneficiándose y afectando gravemente a los que están adentro no

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 8 de 9

TRD: 100-02

sé de qué manera están realizando el control y el pago de los servicios públicos como des consolidan ese general que consume la galería porque es que cada local debería de tener un contador eso me lo dijo alguien de la galería yo pago mi arriendo cumpla con todo pero por los que no pagan tenemos que sufrir todas las consecuencias me decía que en las galerías de Cali cada local tiene un contador y el que no paga servicios públicos simplemente le cortan la energía pero acá hay un desorden total yo sí creo que el día de mañana deberíamos solicitar una proposición solicitando al coordinador y que nos informe de su gestión y como me he enterado de que esos administradores por administración sin importar los resultados o por año los cambian que nos informe de la problemática también su interventor que a su vez es el secretario de infraestructura nos diga que está pasando porque no podemos tener unos coordinadores que generan gestiones negativas que se están ganando un salario que es parte de todos los impuestos de los Yumbeños y que no nos dé garantías en los resultados y en su gestión que posiblemente o presuntamente solamente cobren su salario y no pase nada, necesitamos saber a profundidad de lo de la galería quienes pagan arriendo, quienes sub arrendan, deben servicios públicos y empezar a generar las soluciones referentes a ese cuello de botella y si hay amigos de la politiquería allá que de pronto uno no sabe algún líder político defienda o le tenga ese tipo de beneficios allá que responda por él y que pague pero eso no lo podemos seguir permitiendo porque unos que cumplen afectados por otra mayoría o minoría que incumple para poder generar una buena competitividad de la plaza de mercado que no puede estar sin servicios públicos porque los productos de primera necesidad como la carne se pueden deteriorar y se pueda ver afectada la salud pública y así los clientes de la galería o de la plaza de mercado, si necesitamos que la administración bajo su responsabilidad de la plaza de mercado empiece a intervenir y empecemos no a generar un problema empecemos a colocar estas personas que están adentro de acuerdo y a generar soluciones, tercer temita ya para acabar me tiene muy preocupado que el tiempo le da la razón a las personas el actuar de la secretaria de salud ya escuché al concejal Murgueitio de las inatenciones de la secretaria en momentos de emergencia y yo si tengo mi queja muy puntual que ella de una u otra manera la ve compartida con el secretario de infraestructura porque es una meta que comparte la de la construcción del Centro de Bienestar Animal que no nos dan razón a la comunidad que estamos con la expectativa de que esta meta se cumpla ese compromiso con quienes defendemos a los que no tienen voz o sea no se pudo en San Marcos por una mala socialización por un detrimento ahí patrimonial porque ahí se gastaron unos recursos yendo, realizando movimientos que mejor dicho hay que generar ahí una investigación pero tampoco nos dan solución donde lo van a hacer como van a solucionar la problemática y lo peor aún es que no han establecido ni la secretaria de paz y convivencia ni la secretaria de salud una ruta de atención a los animales en situación de maltrato a los animales en situación de calle a los animales que en este momento están necesitando de este servicio y hay una población o una comunidad que votó por ese tipo de propuestas en este momento muy decepcionada de los resultados yo invito al alcalde de verdad y me pongo a toda la disposición porque aquí no se trata de que estemos peleando sino de generar soluciones que generemos una mesa de trabajo y que empecemos a generar una ruta para implementar la solución a esta problemática cómo es posible que a hoy ya más de la mitad de año no tengamos una respuesta no tengamos un contrato una ejecución de las esterilizaciones masivas que tanto nos ha ayudado a sobrellevar la problemática de la sobrepoblación animal y del sufrimiento de esos animalitos que nacen en la calle aun sabiendo de que debe de cumplir una meta aun sabiendo de que eso se hace anual ahora nos lo va a dejar para lo último para posiblemente andar en carreras frente a la ejecución y cumplimiento de esa meta anual ahí van mis inquietudes señora secretaria para Paz y Convivencia y para Secretaria de Salud que ruta de atención para la problemática animal han implementado o que han hecho, segundo Secretaría de Salud que pasó con el cumplimiento de la meta del Centro de Bienestar Animal la va a cumplir o no la va a cumplir o como piensa realizar esa mitigación y de qué manera están ellos utilizando los médicos veterinarios que tienen adscritos a su secretaria en pro de la comunidad si están brindando las atenciones médicas para ayudarle a la comunidad más desfavorecida o no y por ultimo llevar a la reflexión

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:

2

Fecha:

01-06-2017

Página 9 de 9

TRD: 100-02

totalmente de acuerdo con el concejal William Jaramillo un tema que ya habíamos tomado de la zona rural tenemos totalmente desprotegido la zona de Santa Inés, Montañitas, Peñas Negras, Puerto Rico tenemos predios prestos para realizar estas buenas gestiones implementar un caí o una estación ya sea militar o de policía en el sector por ejemplo en Santa Inés había hace muchos años una estación inclusive allá hay en ese predio como un calabozo para cuando se presentan retenciones dependiendo los casos que va a atender la policía son espacios que están perdidos en este momento podríamos aprovechar para brindarle la seguridad a esta zona porque es que llega uno como a la comparativa para las personas de plata en Dapa una estación de policía, para las personas del otro sector que no gozan de pronto de los mismos privilegios económicos que se defiendan solos entonces que impere la ley del más fuerte y es un tema que hemos tocado y que allá no pasa nada o no ha pasado mucho es porque estamos de buenas pero de verdad estamos esperando que pase algo muy grave para poder reaccionar los policías pasan de largo dicen que hacen el patrullaje pero están gastando la gasolina inoficiosamente porque pasan de largo pasan en las motos suben bajan pero no se bajan a realizar las requisas simplemente es una labor protocolaria de gasto de gasolina de darse la vueltica pero de verdad no están atendiendo la comunidad para prevenir incidentes de drogadicción de armas y posteriormente de robos, esas serian mis solicitudes mis apreciaciones señor presidente. **El presidente dice:** señora secretaria para que por favor tenga en cuenta las apreciaciones hechas por el honorable concejal Andrés Cruz para que le dé el trámite correspondiente. Con la asistencia de los 15 concejales a la sesión plenaria del día de hoy se convoca para mañana martes 31 de agosto del 2021 sesión presencial a partir de las 9:00 de la mañana sesión donde estaremos aprobando 3 importantes proyectos de acuerdo para el desarrollo de nuestro municipio.

8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:49 horas.


ALEXANDER BEJARANO DUQUE
Presidente


GUILLERMINA BECERRA CAICEDO
Secretaria General

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co